



Bulletin trimestriel d'information de l'Église protestante unie de Saint-Dié et de Raon-l'Étape/Senones/Baccarat

N° 1-2017 JANVIER - FÉVRIER - MARS

JOYEUX NOËL

David MITRANI

Lorsque vous aurez ce journal en main, Noël sera vraisemblablement passé... Encore que Noël se fête jusqu'à l'Épiphanie ! Alors, de toute façon, nous vous souhaitons un heureux temps de Noël, à vous et tous les vôtres : non seulement parents et enfants, mais aussi voisins et amis. En fait : toutes les personnes à qui vous-mêmes souhaiterez un joyeux Noël !...

Ce n'est pas que Noël soit une fête de famille, en tout cas dans son aspect chrétien qui lui a donné son nom.

Certes, la fête du Soleil vaincu reprend à son compte de nombreux éléments de mythologie païenne (celtique et surtout scandinave), sans compter ce qui viendra de la Saint-Nicolas ! Mais lorsque ce 25

décembre fut christianisé, c'était pour célébrer la naissance du Christ, véritable soleil qui éclaire le monde et nos propres vies.

Et c'est bien ainsi que nous l'entendons, dans une Église chrétienne ! Qu'on en fête aussi les autres aspects, pourquoi pas ? Mais en sachant ce que nous fêtons : la venue en humanité du Fils de Dieu, de la crèche à la croix, et jusqu'en résurrection...

Alors, en attendant de vous souhaiter de joyeuses Pâques dans le prochain numéro, restons tous attachés à Celui que nous fêtons d'un bout à l'autre de l'année, en chacun des jours de notre existence : Jésus-Christ. Que sa bénédiction soit sur vous !

500 ANS DU PROTESTANTISME... ET AVANT ?

Céline MORETTE



500 ANS DE RÉFORME ÇA SE FÊTE !

À propos de la conférence : « *Devotio moderna*, pédagogie et livres imprimés (1490-1520) : la modernité du Chapitre de la collégiale de Saint-Dié à l'aube de la réforme protestante. »

Le vendredi 9 décembre, une conférence donnée par Damien PARMENTIER, docteur de l'université de Strasbourg en histoire et civilisation européenne, a rassemblé une cinquantaine de passionnés au musée Pierre-Noël. Une occasion pour notre orateur de rappeler la richesse de la vie intellectuelle et spirituelle dans la région de Saint-Dié à la fin du XV^{ème} siècle.

La *Devotio moderna* est un courant de pensée qui a pris naissance aux Pays-Bas à la fin du XIV^{ème} siècle. Ce mouvement spirituel veut remettre au centre des préoccupations de l'Église catholique la lecture et l'étude des Écritures ainsi qu'une pratique religieuse plus personnelle. Un livre illustre ce désir d'une foi plus authentique : *L'Imitation de Jésus-Christ* qui est resté longtemps anonyme par souci d'humilité. Comme le titre l'indique, le croyant est invité à imiter l'humanité de Christ.

Bien que l'esprit de la *Devotio moderna* soit catholique, il n'est pas sans rappeler ce que Luther défendra toute sa vie : la lecture de la Bible, la pratique personnelle de la foi et l'invitation à suivre le chemin de Celui qui a donné sa vie pour l'humanité : Jésus-Christ.

Quel plaisir de se retrouver cette année encore dans cette ambiance conviviale ! Comme chaque année nous avons pu présenter une profusion d'articles fabriqués par nos paroissiens et paroissiennes ainsi que leurs amis. Les étalages regorgeaient d'articles de Noël, de pâtisseries et confitures, de couronnes de l'Avent, d'articles de brocante, etc. Et il y avait aussi un vin chaud avec les gâteaux de Noël, que nos visiteurs pouvaient prendre sur place.

Nous avons eu le plaisir d'avoir la visite de notre maire et des personnalités locales. Sur le coup de 12h30 nous avons été convié à un repas auquel participaient environ 150 personnes. Ce repas avait été confectionné par Dorothée HIGELIN qui nous a encore une

fois régalés. Au cours du repas plusieurs tombolas ont été tirées créant une animation toujours très appréciée. À la table de notre pasteur nous avons pu remarquer la présence de Philippe BALDACINI représentant la communauté catholique de Saint-Dié, ainsi que celle de la responsable de la communauté bouddhiste de la région.

Un grand merci à tous ceux qui ont pris en charge l'organisation de cette journée particulièrement réussie. Elle témoigne auprès de la cité de notre présence active et efficace.

Je profite de ce moment pour vous souhaiter à tous de joyeuses fêtes de Noël et une bonne et heureuse année 2017.

CHANT DE NOËL

Jeannine VOGLER

Le 4 décembre, nous avons chanté Noël, au temple de Senones. Comme l'année dernière. Nous sommes en train de créer une tradition...

C'était joyeux, chaleureux et... œcuménique ; que du bonheur ! Chanter en chœur fait du bien ! Nous avons été bien dirigés et très bien accompagnés à l'orgue.

Notre pasteur nous a lu quelques passages du Nouveau Testament, ce qui nous a permis de reprendre notre souffle...

Et, à la fin, nous avons retrouvé nos forces avec... plein de bonnes choses ! Avis aux amateurs pour l'année prochaine.

LE NOËL DES ENFANTS

Aurélie GIRARDOT

Le mois de décembre est celui des festivités et parmi celles-ci, le culte consacré aux enfants est l'un des plus appréciés. Ce moment permet de chanter des cantiques et autres chants de Noël appréciés de tous, mais aussi de découvrir le travail des enfants de la paroisse qui participent à l'école du dimanche et au catéchisme.



Ainsi, ce dimanche 11 décembre, une saynète créée par Amandine

VINOT fut interprétée par huit enfants.

L'histoire se passe le soir de Noël et raconte comment trois enfants perdus dans un lieu qu'ils ne connaissent pas, sans toit et tristes, trouvent refuge dans une

grange, guidés par un ange. La grange est déjà occupée par Marie, Joseph, et Jésus qui vient de naître.

Bien que n'ayant rien à offrir au nouveau-né, les trois enfants partagent le peu qu'ils ont, un simple morceau de pain. La tristesse des enfants se transforme alors en joie à la vision de cette famille réunie, sereine devant l'enfant qui vient de naître. La paix et la confiance entourent alors les enfants, heureuses de savoir que Jésus est le fils de Dieu.

Cette très jolie saynète inspire la réflexion sur la rencontre, l'accueil spontané, sans attendre quoi que ce soit en échange.

La réflexion porte aussi sur la question de l'étranger : finalement, qui est un étranger ? Ne sommes-nous pas tous, à un moment de notre vie, un étranger ?

Ces questions raisonnent en nous, protestants, tout

particulièrement en ces temps difficiles, où les tragédies des exilés nous heurtent chaque jour.

La force de cette saynète est d'autant plus notable qu'elle est créée par une jeune fille, Amandine VINOT, dont nous saluons le travail et à qui nous transmettons nos félicitations et notre fierté.

REPAS DE NOËL DES ANCIENS

Michel MORETTE

Il faisait bien chaud à l'intérieur du Foyer, ce jeudi 15 décembre pour recevoir nos anciens. Les tables avaient été dressées avec beaucoup de goût et un apéritif de bienvenue les attendait à l'accueil. C'est très vite que les sympathiques relations se sont nouées et que les tables se sont trouvées occupées. Chacun était heureux de retrouver un ami et de partager une conversation. Une cinquantaine d'anciens avait répondu à l'invitation de l'Association charitable. David,



notre pasteur, fit chanter l'assemblée en guise de bénédiction, et le succulent repas qui suivit, préparé par Dorothée, fut un moment fort apprécié.

Deux cantiques furent encore entonnés à la fin du repas, après le café, et les convives purent encore profiter de ce moment d'amitié jusqu'à tard dans l'après-midi.

Avant de se quitter, on se promet de revenir l'an prochain, à la grâce de Dieu...

JOURNÉE MONDIALE DE PRIÈRE

Jacqueline LEMARQUIS

Les principes directeurs de la Journée Mondiale de Prière sont :



- 1/ À la base, l'engagement des femmes chrétiennes,
- 2/ Écouter et s'exprimer,
- 3/ Être fidèles et inventives,
- 4/ Oser aller au-delà de ce qui est familier, devenir ouvertes et accueillantes,
- 5/ Partager permet à toute personne de donner et de recevoir,
- 6/ Développer la conscience d'êtres sœurs, édifier la confiance réciproque,
- 7/ Être une chrétienne parmi d'autres dans un monde multireligieux,
- 8/ S'engager à apprendre, rechercher la sagesse,
- 9/ Promouvoir l'action responsable.

Prière :

Dieu, source de notre force,
Nous te remercions.
Tu transformes la graine en fruit.
Tu nous restaures et nous soutiens.
Tu es avec nous sur nos chemins faciles ou tortueux.
Tu nous permets d'avancer les unes avec les autres.
Nous t'en prions,
Donne-nous confiance en ta force
Qui prend soin de ce qui est petit
Et qui fait des merveilles à partir d'un début timide.
Sois parmi nous, guide-nous et inspire-nous.
Comme les grains d'innombrables champs
Deviennent pain,
Fais de nous toutes une seule communauté,
Pour être signe d'espérance en ce monde.
Amen.

Chaque année, la JMP donne l'occasion aux femmes de connaître la vie des habitants d'autres pays, d'appréhender d'autres expressions de la foi chrétienne.

En 2016 nous avons prié pour les femmes de Cuba ; grâce à votre générosité, chaque projet retenu a pu

être honoré.

En 2017 nous prions pour les femmes des **Philippines** ; les membres du comité JMP – Philippines ont choisi de centrer la liturgie sur le texte de Matthieu 20, les ouvriers de la dernière heure, soulevant ainsi le questionnement de Jésus : « Me trouves-tu injuste ? »

Nous découvrirons également leurs spécialités culinaires que nous vous ferons goûter après la célébration, un partage convivial au Foyer protestant.

CE TRIMESTRE DANS L'ÉGLISE

janvier :

- 1^{er} pas de culte
- 3 Découverte de la Bible, presb. cath. St-Dié 20h30
- 5 prière à St-Dié à 19h
- 7 formation de prédicateurs à Lunéville à 9h30
catéchisme à St-Dié à 15h
- 8 culte et **école biblique** à St-Dié à 10h
repas partagé tiré des sacs, puis film *Luther* au Foyer
- 9 étude biblique à St-Dié à 20h (Romains 3)
- 10 partage biblique à Raon à 14h (la femme adultère)
- 14-15 conseil presbytéral à Raon à 9h30
week-end répétition de la cantate à Besançon
- 15 culte à Raon à 10h
- 21 catéchisme à St-Dié à 15h
- 22 messe (**unité des chrétiens**) cathédrale de St-Dié 10h45
- 28 conseil de consistoire à Nancy à 9h30
prière de Taizé à la Providence à St-Dié à 19h
- 29 culte (**unité des chrétiens**) à St-Dié à 10h

février :

- 2 prière à St-Dié à 19h
- 4 conseil presbytéral à St-Dié à 9h30
- 5 culte à Senones à 10h
« **Brève histoire du protestantisme** » à Senones à 15h

temples :

- + 12 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges
- + 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape
- + quai Jules-Ferry 88210 Senones

pasteur : David MITRANI - 06 74 45 34 07 - epudf.stdie.raon@free.fr

DANS NOS FAMILLES

Services funèbres : Mme Inge GÖNNENWEIN (née IDLER), 75 ans, le 6 octobre à Ste-Marguerite ; M. Jean CHRIST, 85 ans, le 8 à Ste-Marguerite ; M. Antoine ARNOULD, 86 ans, le 12 à Angomont ; Mme Reine STALDER (née MORLOT), 64 ans, le 18 à Thaon-les-Vosges ; Mme Jacqueline VAUCOURT (née CUNY), 94 ans, le 7 décembre à Ste-Marguerite ; M. Alexandre SPASSKI, 90 ans, le 14 à St-Dié.

Le but est d'aider les femmes et les enfants des Philippines ; une équipe de la JMP a soigneusement sélectionné quelques objectifs dignes de confiance.

Soyez curieux, soyez généreux pour aider les plus démunis de ce pays, et soyez joyeux pour entrer dans cette Fête qui aura lieu le **samedi 4 mars** à 18 heures au temple rue du Maréchal-Foch à Saint-Dié.

Merci de nous réserver votre soirée !

- 6 conseil de l'Entraide à St-Dié à 14h30
étude biblique à St-Dié à 20h
- 7 partage biblique à Raon à 14h (la prédestination)
Découverte de la Bible, presb. cath. St-Dié 20h30
- 12 culte missionnaire et école biblique à St-Dié à 10h
repas partagé tiré des sacs, au Foyer
- 19 culte à Raon à 10h
- 26 culte à St-Dié à 10h

mars :

- 2 prière à St-Dié à 19h
- 3 « **Lucas Cranach peint Martin Luther** » à St-Dié à 20h
- 4 formation de prédicateurs à Lunéville à 9h30
Journée mondiale de prière à St-Dié à 18h
- 5 culte + **A.G. de Raon-Senones-Baccarat à Senones 10h**
- 7 partage biblique à Raon à 14h
Découverte de la Bible, presb. cath. St-Dié 20h30
- 11 conseil presbytéral à Raon à 9h30
- 12 culte + **A.G. de St-Dié à 9h30**
école biblique à 10h et repas partagé tiré des sacs
- 13 étude biblique à St-Dié à 20h
- 19 culte à Raon à 10h
- 25-26 week-end répétition de la cantate
- 26 culte à St-Dié à 10h

pour vos dons :

- + ACEPU Saint-Dié :
- IBAN : FR76 1027 8066 0000 0105 4944 069 - BIC : CMCIFR2A
- + ACEPU Raon-Senones-Baccarat : CCP Nancy 328 45 D

LE LIEN VOSGES-MEURTHE

bulletin trimestriel gratuit des associations cultuelles de l'Église protestante unie de Saint-Dié : 16 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges, et de Raon-l'Étape - Senones - Baccarat : 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape

directeur de la publication : David MITRANI

comité de rédaction : Lisette DEGRÉMONT, Aurélie GIRARDOT, Catherine KIENER, Jacqueline LEMARQUIS, David MITRANI, Michel MORETTE

photos : Aurélie GIRARDOT, Jacqueline LEMARQUIS

imprimé par : L'Ormont Imprimeur 88100 Saint-Dié-des-Vosges

dépôt légal : décembre 2016 ISSN : 2493-4089